

Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana

PALMA 10 AGOSTO DE 1887.

SUMARIO.

I. Ordinaciones del Colegio de Lluch (1531) I, por *D. Pedro A. Sancho*.—II. Iconografía de R. Lull (continuación), por *D. Mateo Gelabert*.—III. Museo Arqueológico Luliano, (Ingresos y donativos) por *D. B. Ferrá*.—IV. Sección de noticias.

ORDINACIONES DEL COLEGIO DE LLUCH.

I.



El colegio de Lluch, cuya primitiva capilla se construyó á raíz del milagroso hallazgo de la veneranda imágen, con el óbolo de los muchos devotos que despues de aquel suceso acudieron allí y de varias donaciones que el oratorio tuvo en el mismo siglo XIII, no siendo la ménos importante entre ellas la de los Templarios que en 1270 entregaron parte del predio *Merjano*, estuvo hasta el año 1456 bajo la direccion de un solo presbítero, sin que hubiesen obtenido resultado alguno las gestiones ó más bien la requisitoria que en 23 Mayo de 1439 presentó á los Jurados y General Consejo Pedro Bonet prior de los agustinos, para que le pusiesen en posesorio de la capilla y rentas de Nuestra Señora de Lluch, á fin de establecer allí un monasterio de la órden del gran

Padre de la Iglesia, en virtud de la concesion que para ello tenia del Papa y del mismo Rey.

Siendo ya insuficiente un solo sacerdote para atender al servicio de un santuario de cada dia más frecuentado, y trasladada á la Santa Casa la antigua parroquia de San Pedro de Escorca, se fundó en 1456 una comunidad de cuatro ó cinco presbíteros, á la cual el Pontífice Calixto III en las Letras de 9 Julio del mismo año 1456, llamó Colegio y á los individuos de que se componía dióles el nombre de canónigos, quienes se sustentaban con las rentas del predio *Lluch*, el cual habia donado á favor de la Santa Casa el entonces prohombre militar Tomás Tomás, y con las limosnas de los peregrinos y de las innumerables personas que de toda la isla iban á dicho oratorio á postrarse ante la veneranda efigie de Nuestra Señora.

No conocemos hasta el presente la citada Bula de Calixto III, ni la confirmacion de ésta por otra de Alejandro VI expedida en 17 Noviembre 1495? (1) dándonos solamente algunas

(1) El Dr. D. Rafael Busquets en su «*Llibre de la invenció y miracles de la gloriosa figura de N^a Sra. de Luch*,» al par que manifiesta ser la Bula del tiempo de Alejandro VI, la supone del año 1465, lo cual es á todas luces inexacto, pues lo que aquel Pontífice rigió la tiara desde 1492 á 1503. Lo verosímil es que en la obra de Busquets el 6 de 1465 sea un 9 invertido, de donde resultaría 1495, fecha que consi eramos la más probable

SECCION DE NOTICIAS.

Hallazgos en Ávila.

Al hacer unas excavaciones en la basílica de San Vicente, de Ávila, con motivo de las obras de restauracion que en la misma se están ejecutando, por cuenta del Estado, se ha encontrado el horno que sin duda sirvió para la fundicion de las primeras campanas de dicha iglesia, en el siglo XIII. Está situado en lo interior del templo y en su eje longitudinal, entre dos pilares, tiene un revestido de ladrillo refractorio y sus salidas de humo laterales, habiéndose hallado en el fondo trozos de carbon de pino y escorias de cobre.

Un cuadro de Rafael.

Al restaurar recientemente un tríptico que representa *La Crucifixion* y se halla en el Museo Nacional de San Petersburgo, se han desvanecido las dudas que existian acerca de si era original de Rafael ó del Perugino, su maestro. El cuadro, que es magnífico, se debe á Rafael, que lo pintó en 1499 al 1500, y durante tres siglos estuvo en una iglesia de una pequeña ciudad de Toscana. Cuando las guerras de Napoleon I, se lo llevaron de allí los franceses, y despues de algun tiempo vino á manos de un cirujano llamado Buzzí, que lo vendió al Príncipe Galitzin, en cuyo Museo figuró hasta que pasó al Nacional del Imperio moscovita.

La Estatua del P. Mariana.

Para las cuatro caras del pedestal que debe sostener la estatua del insigne historiador en Talavera de la Reina, ha aprobado la Real Academia de la Historia una inscripcion latina y tres castellanas que ha presentado el P. Fita. Dice la latina:

IOANNI . MARIANAE

CAESAROBRIGENSI

SAC . E SOC . IESV

SPLENDIDISSIMO

HISTORIAE . LVMINI

STATVM . PYBLICE . DECRETAM

CONCIVES . AERE . CONLATO

EREXERVNT A . D . MDCCCLXXXVII

La segunda inscripcion dice:

«Nació en el año 1556.

La tercera:

«Al P. Juan de Mariana, de la Compañía de Jesus, doctor sapientísimo, escritor clásico, príncipe de los historiadores españoles, Talavera de la Reina, su patria, erigió por suscripcion nacional este monumento, año 1887.»

La cuarta:

«Murió en Toledo á 16 de Febrero de 1624.»

Hallazgos en Egipto.

En unas excavaciones practicadas en el Cairo (Egipto), se han encontrado multitud de objetos rarísimos dignos de figurar en el mejor museo arqueológico.

Entre los objetos hallados figuran armaduras antiquísimas, casquetes de hierro de formas extrañas, vasijas de bronce con inscripciones en caracteres egipcios y unas urnas cinerarias de piedra, en cuyo interior habia esqueletos momificados.

Trabájase en el terreno en que se ha encontrado toda esa coleccion de objetos con la esperanza de que se harán nuevos descubrimientos.

Tan valioso hallazgo, representa una fortuna considerable, en opinion de notables arqueólogos.

Hallazgos en Cherchell.

Dice *El Correo Español* de Orán que de las excavaciones últimamente practicadas en Cherchell, han sido extraidas una estatua de Hércules, otra de Vénus y otra de Neptuno. Dichas estatuas, que son de dimensiones colosales y están admirablemente conservadas; fueron entregadas en el Museo de dicha ciudad. Actualmente se trabaja para dejar al descubierto un magnífico palacio, de construccion romana, situada á orillas del mar. En la parte que se halla al descubierto de dicho palacio, se admira un espacioso salon, cuyo pavimento es de un finísimo mosaico. Por medio de excavaciones de este género, dice nuestro corresponsal en Cherchell, pronto podrá reconstruirse la época de la dominacion romana en Argelia.